

LA LUCHA DE CLASES

ORGANO DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA
Y DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

AÑO X

Precios de suscripción.—España, 1 peseta trimestre; Ultramar, 1,25 íd.; Portugal, 1,50 íd.; otros países, 1,75 íd.—Pago adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.

25 ejemplares, 75 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TRES PILARES, NÚM. 39, 1.º
BILBAO, 17 DE OCTUBRE DE 1903

Puntos de suscripción.—En Bilbao en el Administrador y en provincias en las Agrupaciones Socialistas. Corresponsal de Administración á Claudio Cerezo, y la de Redacción á Tomás Meabe.

Número suelto, 5 céntimos

NÚM. 466



IMPRESIONES

Los mártires del trabajo y los de la Religión.

Pagose ya la letra de sangre á tantos días fecha. Cumpliéronse puntualmente los lúgubres augurios de criminal refriega. Enhorabuena, pues, á los místicos profetas que adquirieron armas de fuego para cumplir sus profecías.

Los católicos, indiferentes ante la entriscada situación de los obreros mineros, se han sentido héroes y hasta mártires por defender un trapo, un letrero, un estandarte. Toda la canallesca prensa clerical, ocupada en mentir, en mostrar puños, en dar pelos y señales de la «gloriosa» jornada roja del domingo, se olvida de los abandonados del mundo; se olvida de que hay miserables cristos vivos en las minas, atormentados despiadadamente por los devotos de la Religión y el Capital; se olvida de las madrecitas que retorcidas en una tarea acabadora no tienen tiempo de acariciar á sus hijos y educarlos; se olvida de los niños que empujan vagones, enfanganse en los chirteros, comen lo podrido de las tiendas obligatorias, duermen sobre piojosos lechos, y sienten frío, mucho frío.

¿Que un tal Marañoñ, apaleador de muchachos traviesos en la Universidad de Deusto, matador en África con los tercios vascongados y en España con los carcas, ha muerto á su vez á mano armada, luchando ardoroso por una virgen lujosísima? ¡Ah, ese es martir, gloria de Vizcaya, y patatin y patatán!

¿Que revienta uno del montón obrero aplastado por enorme mole de piedra? Bah, ese es un pobre diablo. Una gacetilla basta para noticia así de corriente y vulgarota.

Los mártires del Trabajo no sirven por lo visto, para conmovir los tiernos corazones creyentes.

Reconozcamos que Marañoñ fué católico tan integérrimo que no leyó seis malos periódicos en toda su vida. Aversión tal sentía por la mala prensa, que hace pocos meses, negose á dar la bazofia de la Universidad jesuita á un pobre marinero muerto de hambre ¡porque le vió leyendo un trozo de *El Liberal* que había recogido del suelo!

**

Patrones católicos y republicanos

Iba á poner de relieve la conducta de unos y otros, la seguida por Echevarrieta, y la inculcable del señor Urquijo, el olvidador de obreros, el que los defiende en los banquetes con frasecitas huecas y vulgares, y los abandona en las más modestas reclamaciones mientras organiza sarracinas religiosas.

Desisto, porque otro amigo se encarga de ello.

¡Cuántas, cuantas provechosas enseñanzas puede entresacar el obrero de la jornada del domingo!

**

Evangelismo católico

A mano airada se ha dado gustazo al sentimiento religioso. Es costumbre vieja. Mientras no nos dejemos de ídolos, ha de suceder siempre lo mismo. Católicos, protestantes,

mahometanos, budhistas, los partidarios de las religiones todas, no han hecho otra cosa que despedazarse por Dios.

Los curas organizadores de bélicas peregrinaciones, remangándose la sotana y disparando sobre «ovojas descarriadas» han estado á la altura de su papel de ministros de una divinidad vengativa que ve impasible el reinado humano. A tiro limpio han procurado cazar almas para el cielo. Así se es católico, así se es cristiano. ¡Lástima que el perdonador Jesús no tuviera tiempo de ponerse al frente de los matones peregrinos! Pero se puso don José Maria de Urquijo, y es lo mismo.

Los ídolos necesitan su tanto de sangre humana. La tuvo el ídolo de Begoña. ¡A bien que corrió de veras! Y que le agradaba el espectáculo es palmario, pues que siendo la Virgen tan milagrosa, no hizo el menor milagro para evitarlo.

Lo mismo puede decirse de Dios. En verdad, ha quedado por los suelos. ¿Es bueno? Pues entonces no quiere crímenes. ¿Es todopoderoso? Pues entonces puede impedirlos. ¡Y no los impidió! ¡Y eran cometidos por causa suya, por la causa de la Religión!

Hace hasta gracia eso de titularse defensores de esa causa. ¿Por ventura Dios necesita defensores?

Sí, seguramente, y que apunten bien y manejen bien la estaca.

¡Cada vez me convengo más de que tras las sectas religiosas todas se ocultan sectas de asesinos!

**

Mar de fondo

Después de la sangrienta batalla del domingo no se oyen, no, lamentos sino rugidos. La bilis, la hiel, la saña, reinan todavía. Ambos bandos se juran odio á muerte. No reconciliación, revancha quieren. Los predicadores de la religión continúan entigreciendo, no amansedumbrando: son los rencorosos de siempre, los intolerantes y violentistas.

Ya lanzan el guante para las elecciones municipales. El revólver será de fijo la razón suprema.

Lo oí de labios de varios neos en uno de sus ratos de expansión grosera:

«¡Triunfaremos por pelotas!»

Veremos.

TOMÁS.

NOTAS SEMANALES

Los chulapos de la religión son atrocemente bravos así que se creen instrumento de la venganza divina.

Por eso siete catolicobardes me acometieron la otra noche estaca es mano, no contando con que no ando malejo de agilidad y sé apoderarme de la estaca ajena.

Lo bueno del caso es que á poco de empezar la pelea tuve la felicísima suerte de echar un chulo á tierra. Y los otros, creyéndole mal herido, apretaron á correr como ratoncitos. Si no por esto, me linchan.

¡Y yo defendiendo por la mañana á un reverendo porque me pareció feo que lo zaran-deasen entre no sé cuantos!

De veras, me repugna escribir de mis asun-

tos particulares. Pero ya que éste ha sido hecho público—sin pizca de culpa mía—no puedo menos de decir á esos siete catolicocanallas-bizkaitarras, carlistas, patronateeros ó lo que sean, que pueden otra vez salirme al paso, pero más decididos, sin escapar como los malos gallos.

Vaya, á ver si consiguen hacerme trizas y librame de batallar contra tantos y tantos seres ni nobles, ni leales.

Me retiro solo á casa, y bastante tarde.

¡Atrévanse, pues!

**

Durante el burdel peregrinesco fueron destrozados, quemados y tirados á la ría varios santos, á saber: Nuestra Señora de Begoña, domiciliada en la calle de Santa Maria; Santa Magdalena, en Belosticalle; San Lorenzo, en Barrencalle; San Juan, en la Ronda; la Santísima Trinidad, Santiago, San Antonio, la Purísima Concepción y el Copón Bendito.

Lo siento por la Trinidad de quien soy fervoroso amante.

**

Los bizkaitarras, á muchísimos de los cuales señalaría con el dedo por matones, disparaban el domingo que era una bendición.

Veréis como luego salen diciendo que eso de usar revolver es solo de maketos.

**

Vadillo, el sinsorgo y clerical Vadillo, monárquico hasta las cachas, ha pronunciado no sé dónde un discurso vulgarote, barbarote y majaderote contra el Socialismo, sacando á colación como unas docientas veces eso de las «ideas utópicas», las «armonías entre ricos y pobres», las excelencias de la otra vida, y las hostias en vinagre.

A su vez, Melquiades Alvarez, embeleso de los republicanos burgueses y enemigo de la separación de la Iglesia y el Estado, ha dicho en Mieres:

El Colectivismo es el agotamiento de todas las iniciativas, contrario al progreso de los tiempos.

¡Anda, para que aprendas, Joala de mis entretelones, tú que preguntabas qué era eso, tú que haces desesperar á *Natis* y al *Chico* con tus tabarras!

Lo cierto es que el Vadillo de la monarquía y el Alvarez vulgar de la república andan allá de rabiosos contra el Socialismo.

Bueno: Que se den un beso. Y que suelten el chorro ¡de sus iniciativas!, no sea que venga el colectivismo y las agote.

**

Como esta semana ando algo indispuesto, ya me perdonaréis que no trate de esto, de lo otro y de lo de más allá.

OBROEROS DE LAS MINAS

Conforme á los acuerdos adoptados por las distintas Agrupaciones Socialistas de la zona minera y de las Sociedades de obreros mineros, el próximo domingo se celebrarán mítins en los mismos pueblos en que se celebraron el 27 de Septiembre próximo pasado, exceptuando el de de Ortuella, que tendrá lugar en Gallarta.

Las reuniones se celebrarán en los pueblos siguientes:

Gallarta y Ortuella. En el frontón de Gallarta, á las cuatro y media de la tarde.

Las Carreras. En el Centro Obrero (barrio de Pucheta), á las siete y media de la noche.

Sad Julián de Musques. En el barrio de La Rigada, número 23 (Centro Obrero), á las diez de la mañana.

La Arboleda. En el frontón de dicha localidad, á las cuatro y media de la tarde.

Ya sabéis el acuerdo recaído en la Plaza de Toros de Bilbao, el día 11 y cuyas conclusiones fueron las siguientes:

Que si para el domingo 18 del corriente, los propietarios de minas no hubieren acordado conceder el pago semanal, que en las reuniones que este día se celebren en la zona minera se acordara la huelga general.

Trabajadores: acudid á los mítins y cumplid como buenos soldados de la causa obrera.

Las Carreras, 16 de Octubre de 1903.—*La Comisión.*

El mitin y la manifestación del domingo

Como estaba anunciado, el domingo último tuvieron lugar en esta población el mitin y la manifestación acordados por los obreros de la zona minera de Vizcaya en las distintas reuniones celebradas el 27 de septiembre, y cuyo objeto era reclamar de los explotadores de las minas el pago semanal de los jornales.

Estuvieron representadas en el acto todas las Agrupaciones Socialistas de la cuenca minera, la Federación de Sociedades obreras de Bilbao, la Agrupación Socialista de esta localidad y el Comité Provincial de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya.

Además se recibieron numerosas adhesiones.

A las diez y media de la mañana estaba ya ocupado todo el redondel y más de la mitad de las localidades de la plaza de toros de Vista Alegre, por trabajadores en su casi totalidad.

Presidió el compañero José Pérez de la Agrupación Socialista de La Arboleda quien con natural sencillez explicó las causas á que obedecía el mitin; manifestó que se habían recibido varias adhesiones de cuya lectura creía conveniente prescindir para ahorrar tiempo y recomendó á los congregados el mayor orden, concediendo seguidamente la palabra á

VICENTE MARTÍNEZ

también de la Agrupación de La Arboleda.

Este compañero que, desde los primeros momentos se hizo escuchar con verdadera religiosidad, saludó en nombre de los obreros mineros que no habían podido acudir al acto á los compañeros de las Sociedades de resistencia de Bilbao.

Dirigió acres censuras á los patronos que consienten á sus capataces abusar despiadadamente de los obreros, é hizo presente su satisfacción por la solidaridad que los demás trabajadores les prestaron asistiendo al mitin.

Los jornales—dijo—no se nos abonan por meses, sino á los treinta y cinco días, y esto contribuye á que seamos más explotados aún por los dueños de las cantinas. Tenemos que acudir al crédito y nos vemos obligados á recibir géneros averiados que pagamos más caros que si fueran buenos. Que se nos pague semanalmente, y con nuestro dinero compraremos lo que nos haga falta donde mejor nos convenga. Les parece poco á nuestros explotadores que trabajemos desde que amanece hasta que anochece, que seamos destrozados

por las vagonetas y aún quieren que nuestros irrisorios jornales vayan al bolsillo de capataces tenderos.

Ocho días—añadió—les damos de término para que resuelvan atender ó no nuestra reclamación; si no se nos hace caso, iremos como hemos dicho á la huelga general.

El gobierno debiera protegernos y ampararnos. No pedimos gollerías.

Comprendo que los patronos se resistieran si pretendiéramos reducir dos horas la jornada ó que se nos aumentara el salario; pero pedir lo nuestro, lo que hemos ganado ¿es alguna enfermedad?

Estamos dispuestos á conseguir que se nos atienda y á tal fin haremos cuanto sea necesario.

Recomendó á todos los obreros entereza y que no teman á nada ni á nadie.

A los representantes de la Prensa dijo que á esta cuestión deben dedicarla singular atención, que es más importante, ciertamente, que las piruetas de una bailarina ó el quiebro de un torero, cosas para las cuales siempre tienen elogios.

Terminó afirmando que para evitar la continuación de los abusos de la zona minera es necesaria la firme unión de los explotados y dando un viva á la Unión General de Trabajadores.

A las últimas palabras del orador siguió una estruendosa ovación.

ANTONIO BORRELL

en representación de los mineros del Regato.

El malestar de la clase obrera en las minas se ha manifestado varias veces en huelgas y en conatos de huelga, movimientos que han terminado en algunas ocasiones ahogados en sangre, por las tropelías de las autoridades.

Los obreros mineros, debido al atraso en que vivimos, no hemos llegado á tener el grado de conciencia necesario para librarnos de la inhumana explotación de que somos víctimas y dejar de ser esclavos; pero la misma crueldad de la explotación nos hace ir conociendo cuál es el camino que debemos seguir para nuestro mejoramiento.

La vida en las minas se va haciendo verdaderamente imposible. Por las venas de los patronos que componen el Círculo Minero debe correr sangre de señor feudal. Parece que se complacen en asesinar á los trabajadores.

Extendiéndose en otras consideraciones acerca de lo reducidos que son los jornales que se les da, y de la vida á que se les somete, peor que la de los animales, y, como el anterior orador, excitó á la prensa á que conceda atención preferente á este asunto.

Al final dijo que si para el día 18 el Círculo Minero no concede el pago semanal, estaban dispuestos los trabajadores á que el día 19 no funcione una vagoneta ni se arranque una sola china de mineral. Que estaban dispuestos á obrar según las circunstancias aconsejen y conforme á los acontecimientos que en el resto de España se desarrollen.

Y terminó dando un viva á la unión de todos los trabajadores del mundo, que fué contestado por el auditorio.

El compañero Borrell fué calurosamente aplaudido.

Se levantó después á hablar el compañero

MANUEL MARTÍNEZ

de La Arboleda, en nombre de los obreros barrenadores.

Pronunció un discurso tan breve como enérgico, manifestando que los del Círculo Minero querían engañar al Gobernador civil diciéndole que en la zona minera no existían cantinas obligatorias. Refirió los castigos y multas que se imponen á los trabajadores que no se someten á las exigencias de los contratistas. Y terminó recomendando á los rezagados que tengan decisión para sostener con tenacidad sus justísimas pretensiones. Fué muy aplaudido.

Le siguió en el uso de la palabra

CASIMIRO FERNÁNDEZ

en representación de los mineros de Gallarta. Este compañero lamenta el cinismo del Círculo Minero al pretender engañar al Gobernador negando la existencia de barracones y tiendas obligatorias.

No hay tiendas obligatorias—dijo—y por hacer que desapareciera una existente en el alta de Galdames hanse sostenido dos huelgas en poco tiempo. Por cierto que los mismos que la explotan nos indicaron el remedio del mal, pues nos dijeron que mientras no le quemáramos no desaparecería el establecimiento.

No hay barracones ni tiendas obligatorias y porque desapareciera una casa de esa índole han holgado diez y siete días los obreros de la mina *Elvira*.

Los capataces, al obrero que no se surte en esas tiendas le rebajan el salario para que se marche, y si aún siguen aguantándose le despiden con un pretexto cualquiera.

En la zona minera hay muchos ladrones, menos nobles que Diego Corrientes, pues aquel bandido exponía su vida y estos roban á mansalva.

Dijo también que en las cantinas obligatorias se vende el pan con falta de doscientos gramos de peso y cobran cinco céntimos más sobre el precio ordinario.

También expuso que los del Círculo Minero quieren justicia, pero no por sus casas, pues mientras ellos se asocian para ser fuertes quieren que sus obreros hagan sus reclamaciones individualmente.

Señaló la actitud provocativa de la Compañía Franco Belga, pues que casi ningún día festivo hace trabajar á sus obreros y para evitar vinieran al mitin dictó un aviso en el sentido de que el obrero que faltase el domingo á la tarea fuese despedido.

Haremos todo lo posible—concluyó diciendo—por evitar la huelga, pero si la quieren los patronos tendremos que ir á ella.

También fué muy aplaudido este compañero.

Habló después

MANUEL PÉREZ

de Las Carreras.

Manifestó que en la forma que actualmente se pagan los jornales se roba á los obreros quince ó veinte pesetas mensualmente. Hizo algunas consideraciones sobre las ventajas que reportaría á los trabajadores cobrar sus haberes semanalmente.

ISIDORO ACHÓN

A los pocos instantes de haber empezado este compañero su discurso entró en la plaza un numeroso grupo compuesto de republicanos de Santander y de Bilbao.

La concurrencia acogió su llegada con aplausos. Se dieron vivas á la República y á Salmerón, contestando los socialistas con otros al Partido Obrero y á la Internacional.

El orador reanudando su discurso saludó al grupo republicano.

Patentizó la simpatía y solidaridad que los obreros asociados de Bilbao sienten hacia los trabajadores de las minas. Siendo tan modesta y justa la reclamación de éstos, no tiene explicación que sea desatendida.

Manifestó que hay que luchar denodadamente contra la causa nea, por ser el clericalismo el apoyo más firme de la burguesía.

Hay que sacudir el yugo reaccionario por que nos oprime y quiere privarnos de toda ilustración.

En Inglaterra, los obreros son ilustrados porque trabajan una jornada menos brutal y ganan mayor salario; aquí no podemos ser ilustrados trabajando catorce horas diarias y ganando jornales mezquinos.

Si los mineros declaran la huelga les ayudaremos.

(Era de notar que cada vez que pronunciaba el orador la frase «neos» trataba de interrumpirle el delegado de la autoridad.)

El compañero Achón puso fin á su discurso, invitando á todos los trabajadores á que hagan un esfuerzo para conseguir que el Círculo Minero muera el polvo de la derrota.

(Se le aplaude calurosamente.) Representando al Comité Provincial de Agrupaciones Socialistas, se levanta á hablar su presidente

FELIPE CARRETERO

Saludo á los esclavos del trabajo, tanto á los intelectuales como á los manuales, pero especialmente á los que dejan su salud en el fondo de la mina.

Palmaria es la razón de quejarse que á los obreros mineros asiste y censurable la actitud del Círculo Minero. En esta ocasión estarán al lado de los mineros todos los hombres de sentimientos nobles.

Aconsejó á los trabajadores una sólida organización económica y política de clase.

La explotación humana no acabará más que con el Socialismo—manifestó—Monarquía y República son iguales para el caso.

(Aplausos.)

Después dió lectura á la siguiente carta:

«A los trabajadores reunidos en la Plaza de toros de Bilbao:

Compañeros: Me es de todo imposible desde este antro prestaros apoyo material alguno; pero moralmente me adhiero á vuestra justísima aspiración y os envío un cordial saludo.

Desechad la pretensión de los que se oponen á vuestros justos deseos, pues precedentes tenéis de las peticiones individuales en las minas, que han dado el pésimo resultado de la persecución á dignos compañeros que

han tenido que emigrar dejando grandes vacíos en las filas de nuestras organizaciones.

Cesad de toda labor individual en la petición de mejoras á los patronos y fijaros en que la unión es fuerza y en que querer es poder. Trabajad colectivamente y venceréis.

¡Adelante, pues, compañeros!
Cárcel de Larrinaga, 11 de Octubre 1903.
—JOSÉ GUÉNAGA.»

FACUNDO PEREZAGUA

por la Agrupación Socialista de Bilbao.

Al ponerse de pie este compañero se oyeron voces en el público de ¡fuera! ¡Que se lea *El Ruido!* y algunas otras poco corteses.

Comenzó diciendo que lo sucedido á los obreros con el Círculo Minero refleja claramente que en cuestiones económicas son tan enemigos los clericales como los republicanos de la clase trabajadora. Y voy á demostrarlo—dijo—. Pero una silba y un griterío atronadores interrumpieron al orador juntamente con los aplausos de los socialistas. Restablecido el silencio, manifesó Perezagua que en el Círculo Minero figuran neos y republicanos y que lo mismo unos que otros se niegan á acceder á lo que los obreros reclaman.

Se reproduce el escándalo, y cansado el orador de hablar sin que se le oyera, dió por terminado su discurso.

El compañero Carretero leyó las conclusiones siguientes:

«Los que suscriben, en nombre y representación de todos los obreros de Vizcaya, y como Comisión nombrada en el gran mitin de trabajadores mineros celebrado en la plaza de toros de Vista Alegre el día 11 de Octubre de 1903 reclaman del Círculo Minero de Vizcaya el pago semanal de los jornales para todos los obreros de las minas, cosa justa y equitativa.

Esperamos que ese Círculo Minero se sirva transmitir las disposiciones convenientes para que el pago semanal se verifique á la mayor brevedad.

Bilbao 11 de Octubre de 1903.»

Terminado el mitin, se organizó la manifestación, de la cual formaron parte unos 16.000 trabajadores.

Por la Alameda de San Mamés y la calle de la Concha, sin pasar por la Gran Vía, como se les había indicado por el gobernador, llegaron los obreros al Gobierno civil en una masa inmensa, compacta, imponente, destacándose por encima de la muchedumbre los estandartes rojos de las Asociaciones obreras.

Detúvose la manifestación, que desde la plaza de toros había marchado con un orden y un silencio completos, ante la residencia oficial del gobernador en la Gran Vía. Los estandartes se agruparon en medio de los manifestantes.

La Comisión encargada, entregó las conclusiones al gobernador, y el compañero Vicente Martínez dió cuenta á los manifestantes, desde un balcón del Gobierno civil, de haberse cumplido el encargo que á la Comisión se le confiara; que gobernador les había prometido su apoyo y felicitado por el orden habido. Así, pues,—dijo—queda terminado el acto.

Sonó una salva de aplausos y empezó el desfile de los manifestantes.

CRÍTICA

TORPE LABOR

No podemos menos de calificar así la que ejercen algunos republicanos.

El pasado domingo varios republicanos bilbaínos acompañados de algunos cientos de correligionarios suyos procedentes de Santander, realizaron en Bilbao un acto de inaudita torpeza.

No sabemos con qué fin acudieron al mitin que en la Plaza de Toros celebraban los trabajadores de la zona minera y al que se habían adherido las Agrupaciones Socialistas y el Comité Provincial de las mismas, así como la Federación de Sociedades obreras de Bilbao.

La excursión de los republicanos santanderinos á Bilbao, según lo que después se ha desprendido, parece obedecía exclusivamente á realizar un acto anticlerical; tal vez, el fin de arrastrar á ese movimiento á la masa obrera en la Plaza de Toros reunida, era á lo que obedeció su presencia en el mitin.

Esto aparte, deben reconocer los republicanos que el mejor medio de hacerse simpáticos no es el ir á los mitins ajenos á arrimar el ascua á su sardina, pues no otra cosa es lo que hicieron al penetrar en aquel recinto dando vivas á la República, á Salmerón y á la Juventud Republicana, vivas que hicieron que los socialistas contestaran vitoreando al

Partido Socialista, al Colectivismo y á la Internacional.

Tampoco dieron muestras de sensatez al no dejar que el compañero Perezagua explicara sus palabras.

Y si por otro lado, al asistir al mitin, deseaban asociarse al acto que los obreros organizados celebraban, su deber era solo escuchar á los oradores designados y formar más tarde en las filas de la imponente manifestación celebrada.

Esta era la derecha y no otra. Todo lo que no sea proceder así, señores republicanos, es demostrar que aún no se hallan capacitados para empresas serias.

Tienen los republicanos que limpiar muchos borrones por ellos echados en la historia del país desde la Restauración acá, y el procedimiento por ellos empleado el pasado domingo en la Plaza de Toros, no es el mejor para conseguir limpiarlos.

JULIO ASTARBE.

**

MAL CAMINO

De la conducta observada por los republicanos en el mitin celebrado en la plaza de toros de Vista Alegre el domingo último, nos ha quedado la impresión de que son aquellos tan intolerantes como los reaccionarios.

Afirmó nuestro amigo Perezagua que lo sucedido á los obreros de la zona minera con el Círculo Minero era demostración palpable de que en cuestiones económicas eran los reaccionarios neos y los demócratas republicanos igualmente enemigos de los trabajadores; y cuando iba á exponer las razones en que fundaba sus afirmaciones, impidieron los republicanos á gritos y silbidos.

Somejante proceder creemos está reñido con la tolerancia y la democracia.

Hubiéranle dejado hablar y se habrían enterado de que el republicano Echevarrieta, en unión de los neos que con él forman el Círculo Minero, habíase negado á que se pagaran sus jornales semanalmente á los obreros mineros. Habrían sabido que, igual que los neos, Echevarrieta negaba á los obreros mineros el derecho á asociarse que les concede una constitución monárquica, porque á negarles ese derecho equivale exigir á los obreros que si quieren ser atendidos hagan su reclamación individualmente.

Y si los republicanos no estaban conformes con el proceder de su correligionario, si acudían al mitin á prestar su adhesión sincera á las reclamaciones de los obreros de las minas, no es silbando ni gritando á Perezagua como se demostraba esa adhesión, sino pidiendo á Echevarrieta cuenta de su conducta en tal asunto.

Hubiéranle dejado hablar y habrían escuchado censuras á los republicanos que desatienden la voz de la razón y de la justicia, es cierto; pero también hubieran oído censuras idénticas para los neos y muy especialmente para el diputado por Bilbao, para ese señor olvidadizo que habiendo prometido públicamente estar al lado de los obreros en sus reclamaciones, cuando ha llegado ocasión de prestar apoyo, lejos de acordarse de su promesa, malgasta el tiempo organizando peregrinaciones. Maldito si el señor don José María Urquijo, ¡el diputado de los obreros católicos! se ha preocupado de la suerte negra de los descamisados de las minas.

La intolerancia de partido no les dejó pensar á los republicanos. Resentidos tal vez porque Perezagua fué uno de los que con más calor se opusieron á una inteligencia entre socialistas y republicanos para las próximas elecciones, no le consintieron decir que entre republicanos y neos no había diferencia alguna en las cuestiones económicas que á los obreros afectan.

Es más. Antes de que comenzara su discurso manifestaron su aversión al orador. Apenas puesto de pie se oyeron voces de ¡fuera! y otras canallescas, indignas. A cada cosa por su nombre.

Basarse en una campaña difamatoria para desahogar ciertas pasiones políticas no es lo noble. Oficiar de reventadores contra quien ataca á un patrono republicano, no es democrático. Los obreros explotados no pueden menos de recriminar tal proceder.

Si los republicanos intentan poner de su parte á la clase trabajadora con silbidos y gritos, entendemos que han escogido mal camino.

MATÍAS ALONSO.

**

TOQUE DE ATENCIÓN

Quien piense serenamente, convendrá en que los sangrientos sucesos del domingo no

son para causarnos, no diré pasmo, ni tan siquiera sorpresa.

En la conciencia de todos está que habían de ocurrir más tarde ó más temprano, y aún puede añadirse que no fueron más que los primeros fulgores de próximo cataclismo.

La mecha encendida dura más ó menos tiempo, pero avanza, llega al fulminante... y entonces viene la explosión con todas sus funestas consecuencias.

La provocación iniciada en la Gran Via por parte de algunos clericales, produjo profunda indignación en cuantos la presenciaron.

Aquéllos rótulos que encajarian tal vez en la procesión guerrera de la tarde, aquellas colgaduras agitadas por cuatro necios desde un primer piso, constituían un meditado reo al paso de una manifestación de obreros que venían del Gobierno civil de exponer quejas, de pedir un poco de justicia á quienes tan inhumanamente los explotan todo el año. Un viva á una estatua que no puede vivir, dado frente á infelices que viven muriendo de hambre es ya el refinamiento del insulto ó de la idiotez.

La osadía de los idolatras llega á un límite insufrible.

No hace todavía muchos días que leímos un escrito bizkaitarra que se halla en poder del Juzgado, en el que, dirigiéndose á los que sustentamos ideas avanzadas y también á los que procediendo de regiones castellanas en busca del sustento á que todos tenemos derecho residen aquí, empleaban frases tan soeces, tan ofensivas, como son estas que cito á continuación, á fin de que se vayan formando juicio lo que las desconozcan.

Váase la clase:
«Desarrapados, meticulosos, enclenques, hipócritas, hambrientos, calumniadores, desgraciados, turba nauseabunda con entrañas de fiera, criminales repugnantes, mesnada de hienas traidoras y repulsivas, género desecho de España, mercancía adulterada y podrida, perversos, perturbadores...»

Y esto lo oímos todos los días y á todas horas, y hartos prudentemente procedemos cuando siendo en número superior á nuestros insultadores nos atenemos solamente á desoír sus asnerías estúpidas.

Mas la paciencia se acaba y no estamos dispuestos á consentir más amenazas, provocaciones y ultrajes, no á dejar que la baja calumnia se cebe en personas que pueden servir de modelo de moralidad, de honradez y de bondad.

UN RADICAL VASCO.

DERROTEROS

Ahí va una humilde opinión mía.

Deberían celebrarse en nuestras Agrupaciones, quincenal ó mensualmente, reuniones encaminadas á dar á conocer nuestras doctrinas á los que á diario acuden al campo socialista solo con un conocimiento rudimentario de ellas.

En dichas reuniones, adquirirían los nuestros una instrucción más profunda y sólida, plena conciencia, ansias de esparcir entre los compañeros de trabajo la hermosa semilla de la revolución social. Esto daría nuevos y nuevos adeptos al Partido Obrero, y además haría que nuestros correligionarios acudiesen á los Centros con frecuencia, y no tan solo para cotizar.

Enseñemos, enseñemos sobre todo á los nuevos afiliados el verdadero alcance del programa socialista. Será una labor fecunda.

PRUDENCIO GONZÁLEZ.

Parece que lo anteriormente expuesto viene á coincidir con la idea de establecer *clases de socialismo* en nuestras colectividades, proyecto del cual trataré otro día. Si, es preciso que nosotros mismos nos intensifiquemos, nos ilustremos en reuniones amistosas. Notad que enseñando se aprende, como últimamente decía Miguel Unamuno.

Esto aparte, siento verdadera alegría al leer escritos como el de mi correligionario González.

¡Animo, á trabajar todos!

UN RETO

Partido Socialista obrero.—Agrupación de Las Carreras.—Comité local.

Amigo Director de LA LUCHA DE CLASES. Estimado compañero: Los trabajadores de la zona minera, protestan del incidente ocu-

rrido en el mitin celebrado en la Plaza de Toros de Vista Alegre, el 11 del corriente, por las sociedades de resistencia y agrupaciones socialistas de Vizcaya.

Al querer manifestar el compañero Perezagua que en la cuestión económica lo mismo son para la clase trabajadora los monárquicos que los republicanos y querer demostrar el por qué, un grupo de esos que son ó que se llaman demócratas, y que dicen que quieren dar libertad y autonomía á todos los ciudadanos para poder exponer lo que crean justo y conveniente, se opusieron á que el compañero Perezagua expusiera á los allí reunidos la conducta que observaban en las minas, lo mismo los neos y liberales, que los republicanos, pues ninguno se diferencia nada tocante á explotar al obrero. Y para poder demostrar lo que el compañero Perezagua quiso exponer, este mismo compañero reta á una controversia en Bilbao ó en la zona minera á los republicanos ó anarquistas que se opusieron á que el compañero Perezagua expusiera lo que son los explotadores de uno y otro partido ó á que demuestren lo contrario de lo que dijo.

Vuestros y de la causa obrera
Vicente Martínez, Benito del Río y Manuel Pérez.

Las Carreras 12 de Octubre de 1903.

MARINAS

Me tiembla la caña...

Aquí estoy, pichones míos. ¡Esto es temblar! Y no de frío, sino de miedo. Desde el jueves de la pasada semana, las noches me asustan. Las sombras se me antojan puños de enormes y borricos nacionalistas. ¡Todo por ese valentón de Mariano Torre, inspector de los barcos de Sota y sacristán de pegal! Lo cierto es que me ha dejado vivir hasta hoy sábado (7 de Octubre de 1902). Gracias. Si quiera la Virgen de Begoña ha oído esta vez mi fervoroso ruego y apagado la ira de su pundonoroso hijo don Mariano. De rodillas y en cruz espero el perdón de ese zopencote bizkaitarra ante quien tuve la osadía de defender á un pobre marino abandonado por Sota y la Virgen.

Hagamos historia. Domingo Olavarrieta, marinero del vapor *Erandio*, perteneciente á la flota de Sota, se personó en la Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares de esta villa, dando cuenta de que á causa del mal trato que recibían abordo y de la escasa y mala alimentación, había desembarcado en Almería, juntamente con casi todos los tripulantes. El capitán, don Germán Aguirre, se negó á entregarles cuentas y papeles. Pero al fin tuvo que facilitarles á la fuerza éstos últimos en la Comandancia de Marina de aquel puerto. No así el dinero, pues aunque el capitán estaba citado al Juzgado, el *Erandio* se escapó por arte de birlibirloque de Almería, sin pagar á ninguno de los infelices marineros. Nuestro amigo Olavarrieta quería, por lo tanto, cobrar aquí las *trescientas* y pico pesetas que se le debían por jornales.

Yo, creyendo esto justísimo, me ofrecí á acompañarle á las oficinas de Sota. Ya en ella, se nos presentó un lacayo del bizkaitarra-casteño: don Mariano Torre (¡qué miedo!) Apenas empezamos á hablar nos presentó una contrata de las que se usan en los buques de esta matrícula para asegurar la estancia de la gente abordo. Los desembarcados en Almería—dijo—han perdido, pues, todos sus derechos al cobro de jornales. La casa se desentiende de eso. El capitán del *Erandio* obró perfectamente...

Al intentar demostrar la nulidad de aquella contrata en el caso en cuestión, sentí que me daban dos golpes en el pecho. Tan descuidado me cogió la acometida que por poco no medi el suelo. Tras valentía tan grande fui, por unos cuantos, sacado á empujones de las oficinas entre insultos y groserías solo propias de los hipócritas que peregrinan y hacen fiestas á una imagen llena de riquezas, y abusan de los débiles y martirizan á los obreros llenos de miseria.

Lo cierto es que yo, ante tales demostraciones de afecto, sentí tal pavor, que apreté á correr y no paré hasta ponerme al amparo de los brazos de la mismísima cruz del Gorbear. ¡Para eso llevaba alpargatas nuevas! Y desde que volví á casita no hago otra cosa que agarrarme á las faldas de mi madre de puto temor al chulo de pobres marineros señor Torre.

Tal es así, que yo me retracto solemnemente de cuanto dije en mi anterior artículo. ¿Quién me mandó decir aquello? ¿Quién me puso á prestar mi poca ayuda á mis compa-

ñeros? Vaya, no quiero que el inspector de Sota me achicharre. Oid, pues, marinos: Sota es una bellísima persona. Gracias á él os albergáis como reyes en sus buques, trabajáis doce horas solo, y coméis berza seca. Aspira á vuestro bienestar, pues teniendo en cuenta que el trabajo dignifica al hombre y el ayuno es agradable á los ojos de Dios, os asegura una vida archibuená en el otro mundo á donde os manda lo an'es posible. ¿Que os da poco jornal? ¡Qué exigentes sois! Peor sería que no os diera nada. Hay que sufrir las tribulaciones de este valle de lágrimas para ir haciendo méritos. ¿Que á vuestras mujeres y á vuestros hijos les pide pan el cuerpo y los diezma el hambre? ¡Vaya una cosazal! ¿Quién tiene la culpa de que hayan nacido pobres? Y si volvéis á la carga diciendo que la miseria hace que vuestras hijas se metan á prostitutas, os mandaré á freir buñuelos por tontos. ¡No comprender que los ricos las necesitan para sus juergas!

Vaya, á trabajar, que para eso habéis nacido. Si no os queda una miaja de tiempo para acariar á los vuestros, resignaos. Nada de instrucción. Todo eso, allá en el otro mundo. Y cuando alguien os diga que la felicidad está aquí, que la buscaréis por medio de la unión, rompéd la crisma á ese alguien: es un pillastre ó un loco.

Nada de sociedades de resistencia ni de Socialismo. El obrero debe agachar la cabeza, recibir golpes y dar encima las más expresivas gracias.

¿No es esto, señor de la Sota? ¿No es esto señor de la Torre?

De usted, señor inspector, me han dicho un cuento. Si me acuerdo, se lo contaré en el número próximo. Es muy bonito.

DIONISIO M. DE AGUIRRE.

NOTA.—En este momento acabo de recibir una carta de la Sociedad de Fogoneros y Marineros de Alicante confirmando y aclarando más lo dicho por Olavarrieta.

IMITÉMOSLES

Ya que carecemos de escuelas laicas donde poder educar á nuestros hijos, necesario es que los padres nos impongamos la tarea de inculcarles desde la niñez nuestra sana doctrina, oponiéndonos tenazmente á que sean comparsa de acto religioso alguno, teniendo especial cuidado en aconsejarles que no se postren ante el confesonario, lugar el más peligroso de perversión, vivero de conciencias esclavas y de corazones secos de amor, enseñándoles el camino de lo noble, natural y humanitario.

Si tenemos fe en los ideales que profesamos, apartemos á nuestros hijos del embuste en que los Padres de la Iglesia pretenden envolvernos. Enseñemos á nuestros pequeños á tener el corazón siempre abierto á las buenas acciones, al amor al semejante, ya que los que llamándose representantes de Cristo en la tierra solo el odio enseñan. Digámosles que las teorías de aquel filósofo son negociadas, no seguidas.

La ola negra se nos echa encima. Fuerza es abordarla de frente, dar la proa, si no queremos ser arrollados por ella, y correr á estrellarnos contra la roca de la ignorancia. Fuerza es preocuparnos de la educación de nuestras familias, y sustraerlas á la influencia clerical.

Llevemos la luz y difundámosla. Prediquemos las doctrinas generosas. ¿Por qué no vencer con ternura y con razones á nuestras esposas? ¿Por qué no dejar á nuestros hijos que caminen libres por la vía del progreso? ¿Vamos á dejar entenebrecer sus cerebros en la enseñanza dogmática?

No hacéd caso del «qué dirán». Eso es de cobardes que no merecen el lujo de sustentar una idea grande. Si todos los que temen al «qué dirán» se contasen y se uniesen, presto vieran que no había por qué temer.

JOSÉ A. ÁLVAREZ.

LA IGUALDAD ANTE LA LEY

Por más que holgazanes y lacayos digan que todos somos iguales ante la ley, y que, por lo tanto, nosotros los obreros nos quejamos de vicio, jamás podrán hacernos creer que no nos tratan peor que á las bestias y nos atormentan más que á ellas.

La ley castiga el crimen, el robo, la violación, y no sé cuantos delitos más. Pero tales

castigos caen casi por entero sobre las espaldas del pueblo.

Que el trabajador se apodera de cualquier cosa á fin de quitar el hambre de sus hijos, ¡á la cárcel con él! Que entabla una discusión tonta, se acalora, y, gracias al salvajismo en que le sume la embrutecedora clase capitalista, llega hasta el crimen, ¡á la cárcel con él! Que se asocia para mejorar su miserable suerte, y que, ante la soberbia burguesía, tiene que declararse en huelga... ya sabéis lo que entonces ocurre. Los pechos de los obreros se abren á las balas de los maters, y las cárceles á los más honrados y decididos huelguistas. Y así en todo.

Mas cuando se trata de holgazanes, ya es otra cosa. Es palmario que las Sociedades anónimas, pongo por caso, se constituyen para explotar algún negocio. En muy poco tiempo los accionistas, sin trabajar nada, perciben fuertes dividendos, y se permiten toda clase de lujos. Tienen palacios, coches, espasa, queridas...

¿Cómo es posible no trabajando, sostener todo esto sin robar? Si echamos un vistazo por las familias de los trabajadores de sus minas ó talleres, ni la menor duda nos quedará de que los tales accionistas son algo muy peor que ladrones. Sin embargo nadie los castiga.

Los obreros viven bajo la negra amenaza del hambre, sin más porvenir que el hospital, el presidio, la mendicidad ó la prostitución. Y eso que sudan á chorros los pobrecitos. ¿Quién los arrebatá, pues, el fruto de sus esfuerzos? Los patronos.

¿Y esto no constituye robo, crueldad, miles, millones de crímenes? Si, no cabe duda. Pero nadie va á la cárcel por tales delitos. ¡Y viva la igualdad ante la ley!

Es más. Piden ahora los obreros mineros que se les pague por semanas, y los deudores se niegan á ello. De manera que, el obrero debe *fiar* la fuerza de sus brazos al patrono, y este pagarla malamente cuando le entre en gana: el obrero debe dar anticipadamente muchos miles de duros al patrono, y éste entregar unos céntimos cuando le parezca. Conque, gritemos otra vez viva la igualdad.

Estas *igualdades* y otras muchas constituyen una provocación, un insulto á la clase laboriosa.

Es verdaderamente infame, que el pobre obrero del monte, adelante hasta cinco semanas de jornales al rico minero, y éste, aún se crea con razón para regatear el jornal semanal, ó sea el anticipo que dicho obrero le hace de una semana de salario.

Si las autoridades no hacen caso, si no estudian la petición hecha recientemente al Círculo Minero, serán responsables de lo que en breve pueda acontecer en la industrial Vizcaya.

ANDRÉS ABÁSULO.

Sestao.

BERMEO

Agua, agua hace falta en Bermeo.

Como maquinista de la fábrica de electricidad y encargado, por lo tanto, de suministrar el fluido eléctrico al pueblo, pongo en conocimiento del Ayuntamiento las constantes discusiones que me veo obligado á sostener con infelices mujeres que por necesidad tienen que acudir á lavar. Dada la escasez de agua, inutilizan la tubería, viéndome precisado á realizar con frecuencia un trabajo innecesario y expuesto á no poder suministrar el fluido.

La presa construída en el río por esta Compañía para obtener el agua necesaria á su funcionamiento, más que agua contiene inmundicia; y el Ayuntamiento es el encargado de que esto desaparezca.

Posible es que contesten los concejales que tales cosas se las diga á la Compañía. No, se las digo al Ayuntamiento, porque él debe examinar las necesidades del pueblo. ¿No sabe dicha corporación que en poblaciones de mucho menos importancia, existen grandes lavaderos donde la mujer lava con comodidad y sin enseñar las pantorrillas, ni coger pulmonías y reumas en invierno? ¿Por qué razón no ha de haber lavaderos en Bermeo?

Ya estoy oyendo decir á algunos concejales:—Lavaderos... ¡Imposible! No hay dinero para construirlos.

¿De dónde sacáis, pues, para peregrinaciones, comilonas y otros gastos inútiles?

Suprimid todo esto, gastad en cosas benéficas y veréis cómo las pobres mujeres no tienen que recorrer grandes distancias con el valde á la cabeza para luego lavar en un retén de suciedades.

Tienen, pues, mucha razón las mujeres que se me han acercado rogándome inserte sus quejas en LA LUCHA. Ya ven qué pago les dan los individuos por quienes suelen reñir hasta tirarse de los pelos en días de elecciones. Ya ven qué interés se toman por ellas. Si se cuidaran de mandar dignos representantes de la clase trabajadora al municipio, á fe que no estarían abandonadas como están.

C. M.

Pues señor, yo no sé cuándo se cansarán de meter la pata estos concejales batzokis. Verdad que para algo han de servir los muy zopencos.

¿A que no acertáis lo que se le ha ocurrido á uno de ellos? Casi nada: pedir al alcalde que no permita la repartición en Bermeo de una hoja contra la religión.

Pero, vamos á ver, señor concejal. ¿Nos oponemos nosotros á que usted piense como quiera? Si usted es muy católico, apostólico y todo lo ólico que le entre en gana, séalo en buena hora; pero según nosotros respetamos todas las creencias, sepa usted respetarlas también.

Y ahora una advertencia al señor alcalde: A mi juicio no debe permitirse en el Ayuntamiento discusiones de esta índole en asuntos que incumben sólo á la alcaldía. Si, es cierto; se han repartido algunas hojas, autorizadas y selladas por el Gobernador y revisadas por el Fiscal, circulables por tanto en toda Vizcaya y hasta en España entera.

Sépalos el batzoki, tragahostias de conveniencia. No sólo se han repartido hojas, sino que han de repartirse muchas más para que los pueblos vayan conociendo el embuste religioso. ¿Es que tiene usted miedo á que lo desaparezca el momio que disfruta, cuando las gentes se den cuenta del engaño en que han vivido? Si es así, dígalo francamente. Usted se empeña en recomendar que no se lean los periódicos obreros. Pero éstos picaros socialistas se encargan de lo contrario, de despertar poco á poco á la maltratada clase trabajadora.

De todos modos reconozco que hace usted bien en echar pestes contra nosotros. ¡Hay que defender la mayordomía, qué diablo! Conque, siga, siga dándose golpes de pecho, mientras otros coitados malviven hambrientos.

Próximas están las elecciones municipales. El pueblo bermeano debe pensar en llevar una representación verdad al municipio. Ya sabréis que, en virtud de una real orden publicada recientemente, puede ser concejal todo ciudadano de 25 años de edad que lleve cuatro años de residencia, cuando menos, en la localidad.

Animo, pues, á llevar representación de la clase trabajadora que implante el programa municipal del Partido Socialista Obrero.

Animo: á luchar, á no venderse.

EL CORRESPONSAL.

ARRIGORRIAGA

En el barrio del Centro hay una calle llamada de Cantarranas, la cual es un verdadero foco de infección en donde á diestra y siniestra se ven arroyos de inmundicia, sobre los cuales tienen que pasar todos los días las niñas que van á la escuela de la citada calle.

Además, para subir á dicha escuela, hay una escalera exterior que termina en un balcón que está amenazando ruina hace mucho tiempo, con peligro de que el día menos pensado se desplome y ocasione una catástrofe.

Y entre tanto, la Junta de Sanidad brilla por su ausencia, el Ayuntamiento sigue haciendo el caldo gordo... y al pueblo que se lo lleve Pateta.

Algunas cosillas diría del párroco de este pueblo, de ese que rebusna ¡Viva Carlos VII!; mas no sea que tire alguna coz y me marque la herradura.

Otro día será. Agur.

COMISIÓN ELECTORAL

Todos los correligionarios que tengan que hacer alguna indicación sobre las elecciones municipales, pueden dirigirse á los compañeros siguientes:

Por el distrito de Achuri, á Villanueva; por el de Bilbao la Vieja, á S. Nájera; por el de San Francisco, á Victor García; por el de las Corres, á José Beascochea; por el de la Estación,

á P. Salazar; y por el de San Vicente, á Pedro Cabo.

Estos compañeros estarán en el Centro hasta la víspera de la elección, todos los días de ocho á nueve de la noche.

**

Esta Comisión convoca á la Agrupación Socialista bilbaína para el lunes 19 del actual, á las ocho y media de la noche, con objeto de proceder al nombramiento de candidatos que han de luchar en las próximas elecciones.

SUSCRIPCIÓN

ABIERTA POR EL COMITÉ DE LA FEDERACIÓN DE AGRUPACIONES SOCIALISTAS DE VIZCAYA Á FAVOR DEL COMPAÑERO JOSÉ GUÉNAGA, SENTENCIADO Á LA PENA DE DOS AÑOS, ONCE MESES Y ONCE DÍAS DE PRISIÓN CORRECCIONAL Y CIENTO CINCUENTA PESETAS DE MULTA.

	Pesetas.
Suma anterior.	612,40
DEUSTO	
El Papa, 0,10 pesetas; S. Arzuaga, 0,40; A. García, 1,20; R. Gutiérrez, 0,60; M. Jimeno, 0,50; Pascasio Ornes, 0,50; P. López, 0,30; A. López, 0,55; Uno, 0,30; D. Z. I.; F. Graña, 0,50; J. Lazcano, 0,20; V. Gutiérrez, 0,25; J. López, 0,30; Pedro Ornes, 0,30; J. J. Odriósola, 0,25; A. Menchaca, 1,05; F. Urrutia, 0,25; L. Arri, 0,20; I. Larrondo, 0,55; T. Sáez, 0,20; J. Ojinaga, 0,50.—Suma.	10,00
Total.	622,40

Se reciben donativos en los establecimientos de Merodio, Cerezo, Perezagua y Salsamendi.

DE AQUI Y DE ALLI

Bilbao

Por exceso de original me he visto en la necesidad de tener que retirar varios trabajos que me han sido remitidos.

—La Junta directiva de la Sociedad de Mecánicos pone en conocimiento de sus afiliados que hallándose próxima la celebración de la asamblea ordinaria se tratarán en esta los dos puntos que no se discutieron por falta de tiempo en la última asamblea extraordinaria.

—La Junta directiva de la Sociedad de Ebanistas de Bilbao, pone en conocimiento de todos los obreros en madera de esta villa, se abstengan de aceptar las proposiciones más ó menos ventajosas que podrían hacerles varios patronos de Pamplona, por hallarse los compañeros de aquella capital en vísperas de una huelga.

—La Sociedad de oficios varios, en asamblea celebrada el día 14 del corriente, aprobó la gestión de su Directiva y la del delegado al Congreso de la Federación de Sociedades Obreras; acordó también donar de su caja diez pesetas, para los toneleros en huelga, y abrir una suscripción con el mismo fin entre sus socios.

Deusto

Con una velada y un te conmemoró esta Agrupación el 10 del corriente el sexto aniversario de su fundación.

La presidencia estuvo encomendada al compañero Pedro Ortiz, é hicieron uso de la palabra Ojinaga y López, de la localidad, y Pascual Martínez, de Bilbao.

Las disertaciones versaron sobre las ventajas que la unión proporciona á los trabajadores, mostrándose decididos partidarios de ejercitar la acción económica y política para acabar con la explotación burguesa y llegar á la emancipación de toda la humanidad.

Fueron los oradores muy aplaudidos. Terminado, el te un orfeón improvisado entonó varios himnos revolucionarios.

Al final de la fiesta, en la que reinó la mayor fraternidad, se hizo una colecta en favor de un compañero enfermo y de José Guénaga, recogiendo 3,70 pesetas.

San Sebastián

Los tipógrafos de tres imprentas de esta ciudad se han declarado en huelga á consecuencia de negarles la jornada de nueve horas pedida por la Sociedad del oficio.

REUNIONES

Agrupación Socialista de Ortuella

Esta Agrupación convoca á todos sus afiliados á Junta general ordinaria, el día 17 del corriente, á las ocho de la noche, para

continuar discutiendo el orden del día, por no haberse terminado el día 10.

Los puntos que han de discutirse son los siguientes:

- 1.º Asuntos electorales.
- 2.º Conveniencia de ir á la lucha y nombramiento de candidatos.
- 3.º Proposiciones generales.

Como los asuntos son de gran interés se suplica la puntual asistencia.

**

Agrupación Socialista de Deusto

No habiendo tenido lugar la asamblea general ordinaria convocada para el día 11, la celebrará esta Agrupación el 18 del actual, á las diez de la mañana.

Se recomienda á los afiliados su más puntual asistencia.

**

Agrupación Socialista de Sestao

Esta Agrupación celebrará asamblea hoy sábado para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º ¿Es conveniente tomar parte en las próximas elecciones?
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de lo que se ha de tratar se suplica la puntual asistencia.

**

Sociedad Tipográfica y oficios similares de Bilbao

La Junta directiva de la misma convoca á Asamblea general ordinaria para el día 18 del corriente, á las nueve y media de la mañana, en el local del Centro Obrero, Tres Pílares, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de las cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Movimiento de asociados.
- 6.º Gestión del delegado al Congreso de la Federación.
- 7.º Gestión de la Directiva.
- 8.º Nombramiento de presidente.
- 9.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar, se recomienda la más puntual asistencia.

**

Sociedad de Obreros Mineros de Vizcaya

La sección de obreros mineros de La Arboleda celebrará asamblea general ordinaria el día 22 del corriente, á las ocho y media de la noche en su domicilio social, calle de Santa Bárbara, número 6, (Centro Obrero), para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de socios.
- 5.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de los asuntos que se han de tratar se suplica la asistencia.

**

Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 25 del corriente, con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas del trimestre.
- 4.º Gestión de la Directiva.
- 5.º Idem del delegado al segundo Congreso de la Federación local.
- 6.º Proposiciones generales.

Dada la importancia de esta reunión se recomienda la puntual asistencia.

**

Sociedad de Artes y oficios varios de Baracaldo

Esta Sociedad convoca á asamblea general ordinaria, para el día 18 del corriente, á las tres de la tarde.

Se suplica á todos los afiliados no dejen de concurrir á esta reunión.

**

Sociedad de Papeleros de Bilbao

Esta Sociedad celebrará Junta general ordinaria el día 18 del corriente, á las siete de la mañana, en su domicilio social, Tres Pílares, Centro Obrero, Bilbao, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de actas.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Idem de cuentas.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Gestión del delegado al Congreso de la Federación.
- 6.º Renovación de cargos de la Directiva.

- 7.º Gestión de la Directiva.
- 8.º Proposiciones generales.

Se ruega la más puntual asistencia á todos los del gremio, tanto asociados como á los que no lo sean.

**

Sociedad de Pintores de Vizcaya

Esta Sociedad celebrará asamblea ordinaria el día 21 de octubre, á las ocho de la noche, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de cuentas del trimestre y dictamen de las del anterior.
- 3.º Lectura de comunicaciones.
- 4.º Movimiento de afiliados.
- 5.º Renovación de cargos de la Directiva.
- 6.º Juzgar la conducta de un compañero.
- 7.º Proposiciones generales.

Se ruega la asistencia de los socios y de los que no lo sean, por la importancia de la reunión.

**

Sociedad de Obreros cerrajeros balconeros y oficios similares de Bilbao

Esta Sociedad celebrará asamblea general ordinaria el día 21 del actual, á las ocho de la noche, en su domicilio social, Plaza de los Tres Pílares, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta de la anterior.
- 2.º Idem de comunicaciones.
- 3.º Dictamen de las cuentas.
- 4.º Gestión y proposiciones de la Directiva.
- 5.º Movimiento de socios.
- 6.º Nombramiento de cargos.
- 7.º Gestión del delegado al Congreso de la Federación local.
- 8.º Proposiciones generales.

A dicho acto quedan invitados todos los obreros que pertenezcan á los oficios antedichos.

CORRESPONDENCIA

Elche.—P. V.—Recibidas 18 pesetas para tener abonado hasta el número 463, faltan 0,55 pesetas. Se remiten 10 "Rebeldías".

Otañes.—T. L.—Debe cuatro trimestres. Astillero.—Santander.—F. B.—Recibidas por conducto de La Voz (número 268), 3,20 pesetas; 2,70 de paquetes y 0,50 de una "Rebeldía". Lo demás verá de aclararlo.

Valladolid.—A. R.—Se sirve su suscripción y recibida una peseta hasta fin de diciembre. Areta. Alava.—I. C.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin de diciembre.

Dowlais.—Inglaterra.—E. M.—Recibidas 5,25 pesetas de su suscripción hasta fin de septiembre. Queda complacido.

Bermeo.—C. M.—Recibidas 10 pesetas; 9 de paquetes y 1 de la suscripción hasta fin de octubre.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 3 pesetas de paquetes de C. M. de Bermeo. Oviedo.—LA AURORA.—Dad por recibidas 3 pesetas de paquetes de C. M. de Bermeo.

Barcelona.—LA GUERRA SOCIAL. Dad por recibidas 3 pesetas de paquetes de C. M. de Bermeo.

Sestao.—J. L.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin de octubre.

Santa Cruz.—Orense.—Se sirve su suscripción y recibida 1 peseta hasta fin diciembre.

La Arboleda.—J. M.—Recibidas 10 pesetas á cuenta de paquetes.

Mora (Toledo)—S. de O. A.—Se sirve su suscripción.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones 59,95 pesetas. Por folletos, 0,50 pesetas.

Libros y folletos

Conferencias instructivas.—En rústica á 1,25 pesetas. Sin encuadernar á 0,75.

El Derecho á la Pereza, por Pablo Lafargue. Precio: 20 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por Morato. Precio: 30 céntimos.

Rebeldías, composiciones en verso por Alvaro Ortiz, con ilustraciones de Rojas y otros afamados dibujantes. Precio: 2 reales.

Socialismo y Libertad, traducción de T. O. Precio: 25 céntimos.

Tarjetas postales con el busto de Carlos Marx, Pablo Iglesias, Liebknecht y Engels. Precio de cada una: 3 céntimos.

CUESTIONES SOCIALES

Drama en tres actos de nuestro correligionario Ramón Núñez. De venta en las librerías de Felipe Carretero, Hurtado de Amézaga y Eduardo Ibáñez, Bailén, Bilbao, y en casa de Casimiro Fernández, Peñucas, 12, Gallarta.